

AVANCES EN AGROECOLOGÍA

Iselen Trujillo¹ y Diego Griffon²

¹Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez.

²Universidad Central de Venezuela

La agroecología se ha consolidado en América Latina como un campo dinámico, diverso y profundamente comprometido con la búsqueda de alternativas productivas que armonicen el bienestar social, la resiliencia ecológica y la soberanía alimentaria. Un nuevo enfoque de la agricultura plantea la incorporación de principios agroecológicos en el desarrollo de sistemas verdaderamente sustentables, integrando la producción vegetal y animal para satisfacer las necesidades a largo plazo, con el empleo de innovaciones tecnológicas. En este número especial de *Acta Biologica Venezolana*, dedicado a los Avances en Agroecología, celebramos la confluencia de múltiples miradas, enfoques y experiencias que dan forma a este campo en plena evolución.

Para esta edición recibimos contribuciones provenientes de distintos países de Latinoamérica, lo que muestra el creciente interés regional por estudiar, fortalecer y transformar los sistemas agroalimentarios desde perspectivas ecológicas y sociales. Esta diversidad geográfica se acompaña, además, de un elemento significativo: la gran mayoría de los artículos fueron elaborados por investigadoras e investigadores de Venezuela. En un contexto marcado por enormes desafíos para el quehacer científico en el país, este hecho resalta la capacidad, la creatividad y el compromiso de quienes continúan produciendo conocimiento riguroso y pertinente, incluso en medio de limitaciones institucionales y materiales.

Los trabajos contenidos en este número abarcan una amplia gama de temas que reflejan la riqueza conceptual y metodológica de la agroecología contemporánea. Desde estudios sobre etnobotánica, agrobiodiversidad, prácticas tradicionales, manejo sustentable del suelo, metabolismo social o sistemas alimentarios, hasta evaluaciones de experiencias locales y procesos organizativos, los artículos aquí reunidos ponen de manifiesto la pluralidad de aproximaciones que nutren este campo. Esa diversidad es, en sí misma, un testimonio del carácter transdisciplinario de la agroecología y de su capacidad para integrar saberes académicos, comunitarios y ancestrales. Estas contribuciones reflejan que, incluso en tiempos complejos, la agroecología continúa creciendo como un espacio de innovación, reflexión crítica y esperanza colectiva.

Agradecemos profundamente a todas las autoras y autores que hicieron posible este número, así como al equipo editorial y a las instituciones que acompañaron este proceso. Confiamos en que este número especial inspire nuevas investigaciones, diálogos y colaboraciones que sigan fortaleciendo la agroecología como proyecto científico, político y ético para nuestra región.

Dra. Iselen Trujillo

Dr. Diego Griffon